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Поздравляем коллектив ДонНТУ 
с началом учебного года. Особые по-
здравления – первокурсникам, сделав-
шим правильный выбор. Они стали 
студентами одного из самых автори-
тетных технических вузов, который 
в 2016 году отметит свое 95-летие! 

Нас всех очень радует, что, несмо-
тря на непростые времена, приемная 
кампания в университете прошла 
успешно. Подробнее о ней рассказал 
ответственный секретарь приемной 
комиссии доцент А.А. КАРАКОЗОВ.

- В этом году приёмная кампания 
была действительно довольно успеш-
ной, о чем свидетельствуют данные по 
базовому университету, находящемуся в 
Донецке.

Конкурс при приёме на обучение по 
образовательному уровню «Бакалавр» в 
среднем составил 4,4 заявления на бюд-
жетное место (было подано около 7500 
заявлений). Конкурс по формам обуче-
ния составил: дневная – 3,4; дневная 
ускоренная – 1,5; заочная – 10,5; заочная 
ускоренная – 17,2 заявления на бюджет-
ное место.

По образовательному уровню «Спе-
циалист» конкурс составил 7,2 заяв-
ления на бюджетное место, по образо-
вательному уровню «Магистр» –  1,6 
заявления на бюджетное место.

Всего было подано 8497 заявлений 
на 2170 бюджетных мест. В конкурсе 
участвовали более 5100 человек. Гос-
заказ по специалитету и магистратуре 
выполнен на 100%, по бакалавриату 
– примерно на 96%, что в процентном 
отношении не хуже довоенных показа-
телей (например, в 2013 этот показатель 
составлял 93%).

Наибольший контингент зачислен в 
бакалавриат. На первый курс – более 2550 
человек, в т.ч. свыше 1600 бюджетников 
и свыше 950 контрактников. В принципе, 
для нынешней ситуации это достаточ-
но хорошие показатели. Для сравнения, 
в 2013 году было зачислено около 1750 
бюджетников и 1150 контрактников.  
В прошлом же году из-за военных дей-
ствий эти показатели были гораздо хуже 
- чуть больше 1050 бюджетников и около 
325 контрактников.

В то же время набор на обучение 
в магистратуру и специалитет в этом 
году гораздо скромнее. Например, мы 
набрали в 4 раза меньше студентов в 
специалитет и в 1,5 раза меньше в ма-
гистратуру, чем в прошлые годы. Одна-
ко этому имеется простое объяснение 
– мы пожинаем плоды 2011 года, когда 
из-за «демографической ямы» и рефор-
мы школьного образования контингент 
первокурсников был весьма небольшой.

Несомненными лидерами в этом году 
стали факультеты недавно созданного 
Института гражданской защиты Донбас-
са. Они не только выполнили госзаказ, но 
и набрали достаточно много контракт-
ных студентов. Также отличился заоч-
ный факультет, обеспечивший набор их 
большого количества (свыше 80% кон-
трактников – это студенты-заочники).

К сожалению, имеют трудности с на-
бором как раз те направления подготовки, 
выпускники которых крайне необходимы 
Донбассу – горняки, металлурги, химики, 
энергетики, машиностроители. Но есть и 
довольно неожиданные результаты. Как 
ни странно, в число «трудных» в этом 
году попал ряд направлений подготовки, 
который никогда не имел проблем с на-
бором студентов, а конкурс при посту-
плении составлял не менее 5-8 человек на 
место: например, геодезия, картография и 
землеустройство; системная инженерия; 
телекоммуникации. По-видимому, это 
связано с особенностями функциониро-
вания предприятий соответствующих от-
раслей в настоящее время.

В этом году в ДонНТУ был объявлен 
дополнительный набор, предусмотрен-
ный Порядком и Правилами приёма - по 
его результатам более 300 человек стали 
студентами университета. 

ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ 
В ДонНТУ ПРОШЛА УСПЕШНО!

Добрые слова всегда со-
гревают душу теплом. А 
слова признательности за 
помощь и участие в сложное 
военное время – вдвойне. На 
адрес редакции пришло пись-
мо от выпускницы магистра-
туры госуправления ДонНТУ 
2015 года Оксаны Шапошни-
ковой, с которым мы знако-
мим наших читателей.

«Добрый день, уважаемая 
редакция газеты «Донецкий 
политехник»!

Хотелось бы написать 
несколько строк о моей уче-
бе в магистратуре государ-
ственного управления при  
Институте последипломного 
образования ДонНТУ. Два 
года учебы, сдача госэкзаме-
на, а также успешная защи-
та диплома остались яркими 
страницами в моей жизни. Но 
волей сложившейся ситуации 
я оказалась за пределами До-
нецкой области и Украины. 
Кстати, надо заметить, что 

училась я в магистратуре 
ДонНТУ по так называемой 
программе двойного дипло-
ма, в связи с чем защищала 
также магистерскую работу 
в городе Шахты Ростовской 
области. Я ехала туда одна 
за 1000 километров и, есте-
ственно, сильно волновалась. 
Но мне очень помогли сотруд-
ники магистратуры А. Армен, 
Д. Петраченко и В. Зайце-
ва.  Они даже на расстоянии 
были моими своеобразными 

кураторами, предоставив мне 
необходимые контакты для 
успешного размещения и 
пребывания в чужом городе 
и вузе. 

Важным аспектом слажен-
ной работы коллектива маги-
стратуры, по моему мнению, 
является высокий профессио- 
нализм и хорошая его орга-
низованность координатором 
Е. А. Шумаевой. Спасибо за 
все! Жаль, что все хорошее 
быстро заканчивается!».

НАМ ПИШУТСПАСИБО ЗА ВСЕ
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НОВЫЕ ЛИЦА  
В РУКОВОДСТВЕ ВУЗАВМЕСТЕ СПРАВИМСЯ  

СО ВСЕМИ ЗАДАЧАМИ

-  Павел Викторович, что 
предшествовало Вашему на- 
значению на должность про- 
ректора университета по 
научно-педагогической рабо- 
те?

-  С июля 1992 г. вся моя 
трудовая  и педагогическая 
деятельность связана с уни-
верситетом. До назначения 
на должность проректора по 
научно-педагогической ра-
боте я занимал в нашем вузе 
должности от преподавателя 
до декана  факультета радио-
техники и специальной под-
готовки и директора ИГЗД.

В 1995 г. защитил канди-
датскую диссертацию по пе-
дагогике, в 1996 г. мне было 
присвоено ученое звание до-
цента, в 1998 г. – воинское 
звание полковника, в 2003 г. – 
доктора педагогических наук, 
в 2004 г. – профессора, в 2006 
я получил звание заслужен-
ного работника образования 
Украины, в 2011 г. был на-
гражден орденом Богдана 
Хмельницкого III степени.

Трагические события в 
Донбассе летом и осенью 
2014 года привели меня к 
мысли о создании структур-
ного подразделения, осу-
ществляющего подготовку 
специалистов, способных за-
щищать мирное население, 
предотвращать и ликвидиро-
вать страшные последствия 
войны. Таким подразделени-
ем стал Институт граждан-
ской защиты Донбасса, ор-
ганизованный на основании 

приказа ректора и в соответ-
ствии с решением ученого 
совета ДонНТУ, по согласо-
ванию с МЧС и МОН ДНР.

В сентябре 2015 г. я был 
назначен на должность про-
ректора по научно-педагогич-
ной работе, сохраняя долж-
ность директора ИГЗД.

- Теперь Вы совмещаете 
две очень важные и весомые 
должности – проректора и 
директора ИГЗД. Какие за-
дачи в связи с этим ставите 
перед собой на ближайшее 
время и на перспективу?

- Ближайшая задача – при-
ведение организации учеб-
ного процесса в строгое со-
ответствие с действующими 
нормативными документами. 

В перспективе – аккре-
дитация и успешный выпуск 
бакалавров по направлению 
подготовки «Техносферная 
безопасность», специалистов 
«Пожарной безопасности» и 
лицензирование магистров 
по направлению «Техносфер-
ная безопасность».

Как проректор по научно-
педагогической работе ос-
новное внимание планирую 
уделить вопросам научной 
организации учебного про-
цесса.

Как доктор педагогиче-
ских наук приложу все уси-
лия для дальнейшего раз-
вития научного направления 
«Психолого-педагогические 
технологии обучения в выс-
шей школе», в рамках кото-
рого в нашем вузе уже защи-
щены одна докторская и две 
кандидатские диссертации; 
четыре сотрудника учатся в 
аспирантуре и работают над 
кандидатскими диссертаци-
ями.

Главное направление сво-
ей деятельности вижу в дидак-
тическом обеспечении учеб- 
ного процесса (оказании по-
мощи кафедрам в методи-
ческом обеспечении; внедре- 
нии информационных тех-
нологий и инновационных 
методик преподавания; про-
ведении круглых столов, 
семинаров по обобщению 
передового педагогического 
опыта; включении рубрики по 
педагогике в научные издания 
университета и т.п.). Перспек-
тивы развития педагогической 
науки связываю с активизаци-
ей деятельности всего профес-
сорско-преподавательского 
состава ДонНТУ. Запланиро-
вано открытие новых научных 
направлений по педагогике, 
выпуск научного журнала 
«Вестник ИГЗД» с педагоги-
ческой рубрикой, возобновят 
работу курсы повышения ква-
лификации педагогического 
мастерства в ИПО.

Все возможности для ре-
ализации вышесказанного 
имеются, есть поддержка и 
понимание коллег – будем ра-
ботать.

- Что Вы можете ска-
зать о новом структурном 
подразделении ДонНТУ – 
Институте гражданской 
защиты Донбасса?

- Институт гражданской 
защиты Донбасса – главный 
вуз МЧС ДНР, призванный 
стать научным и методиче-
ским центром по разработкам 
в области пожарной безопас-
ности, гражданской обороны 
и защиты населения и терри-
торий от чрезвычайных ситу-
аций и подготовке научно-пе-
дагогических кадров по этим 
направлениям.

ИГЗД готовит специ-
алистов для подразделений 
МЧС ДНР и работы в других 
сферах деятельности по на-
правлениям: «Гражданская 
защита», «Пожарная без-
опасность», «Радиотехника», 
«Системы технической за-
щиты информации». Подроб-
ную информацию о деятель-
ности и задачах Института 
можно найти на сайте ИГЗД   
http://frtsp.dgtu.donetsk.ua/
fgzbgd/index.php?lang=ru 

- Какие из направлений 
подготовки (или специаль-
ности) пользовались в этом 
году особой популярностью 
у абитуриентов?

- В этом году ИГЗД на 
100 % выполнил госзаказ на 
дневную и заочную формы 
обучения. Приемная кампа-
ния доказала актуальность 
подготовки специалистов по 
всем направлениям, но наи-
большее количество абиту-
риентов института привлекла 
возможность получить про-
фессию пожарного.

- Расскажите, пожалуй-
ста, о коллективе институ-
та, кто Ваши самые актив-
ные и надежные соратники? 

- ИГЗД – правопреемник 
факультета радиотехники и 
специальной подготовки, ко-
торый был основан на базе 
кафедры военной подготов-
ки, ведущей свою историю с 
1928 г. и являющейся одним 
из старейших структурных 
подразделений ДонНТУ, со 
своей славной историей и 
традициями. В настоящий 
момент костяк ИГЗД – быв-
шие сотрудники военной ка-
федры и факультета РТСП, 
без поддержки которых об 
открытии института не могло 
быть и речи. Это мои надеж-
ные помощники, вместе мы 
справимся со всеми стоящи-
ми перед нами задачами.

- Какие факторы, на 
Ваш взгляд, в наибольшей 
степени влияют на каче-
ство образования? 

С сентября этого года вступил в новую должность 
проректора по научно-педагогической работе Донец-
кого национального технического университета дирек-
тор Института гражданской защиты Донбасса  (ИГЗД) 
вуза профессор Павел Викторович СТЕФАНЕНКО.  
О вхождении в должность, поставленных перед ним за-
дачах и о том, каким видится их решение, он рассказал 
в своем интервью.
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- Качество образования – это 
соответствие учебно-воспита-
тельного процесса потребно-
стям студента, общества и госу-
дарства. Основными факторами, 
влияющими на качество образо-
вания, являются наличие про-
фессорско-преподавательского 
состава с его интеллектуальным 
потенциалом; соответствую-
щей материально-технической 
базы университета и, конечно, 
студентов, желающих учиться. 
Можно говорить о высочайшем 
образовательном уровне, предо-
ставляемом сегодня ДонНТУ: 
среди преподавателей немало 
ученых с мировым именем, а 
учебно-методическое обеспече-
ние и материально-техническая 
база полностью соответствуют 
требованиям, которые предъяв-
ляются ведущему техническому 
вузу. Студенты стремятся к зна-
ниям, приобретению умений и 
навыков, необходимых для того, 
чтобы стать высококлассными 
специалистами. Доказательство 
тому – призовые места, занятые 
на межвузовских и междуна-
родных конкурсах и олимпиа-
дах. Еще одно подтверждение 
моих слов – успешная сдача в 
этом году нашими выпускника-
ми государственных экзаменов 
и защита дипломных проектов в 
профильных вузах России.

- При такой занятости 
остается ли у Вас время на 
отдых, увлечения? Если да, 
то что предпочитаете?

- Отдых предпочитаю ак-
тивный. Если отпуск, то путе-
шествие, если свободное время 
после работы, то спорт, чтение 
художественной (в основном 
классической и исторической) 
литературы, театр. Стараюсь 
больше времени проводить с 
семьей.

- Что бы Вы хотели поже-
лать нашим студентам, да 
и всему коллективу универси-
тета в начале нового учебно-
го года?

- Желаю всем здоровья, бла-
гополучия, творческих успехов 
и, самое главное, – мирного 
неба над головой. Вдохновения 
и сил для работы во благо уни-
верситета!

Я ПО НАТУРЕ 
СОЗИДАТЕЛЬ

Административно-хо- 
зяйственная часть являет-
ся одной из ведущих служб 
университета, обеспечи-
вает эффективное и ре-
зультативное управление 
инфраструктурой, целью 
которой является создание 
достойных условий для со-
трудников и студентов 
университета. Без усилий 
этой службы учебный и 
трудовой процессы, а так-
же проживание студентов 
и сотрудников в общежи-
тиях  будут затрудненны-
ми и некомфортными.  С 
конца июля нынешнего года 
эту службу в ДонНТУ воз-
главил Евгений Васильевич 
Предеин (кстати, в числе 
нескольких вузов, которые 
он в свое время окончил, был 
и ДПИ, факультет автомо-
бильного транспорта). Не-
смотря на занятость, он 
нашел время ответить на 
вопросы редакции.

- Евгений Васильевич, 
где Вы работали раньше, 
близок ли Вам этот вид де-
ятельности?

- Мало сказать, близок. 
Последние 25 лет я зани-
мался исключительно адми-
нистративно-хозяйственной 
работой – сначала в качестве 
замначальника УМВД Укра-
ины г. Донецка по тылу, а 
затем – замдиректора шахты 
им. Бажанова.

- Лето – жаркая пора 
для работников таких ву-
зовских подразделений. Что 
сотрудники администра-
тивно-хозяйственной ча-
сти  успели сделать в ходе 
подготовки к новому учеб-
ному году? И какие службы 
особо отличились?

- Хоть я работал в Дон- 
НТУ не все лето, уже сделано 
достаточно много. Особенно 
хотел бы отметить ремонт-
ную группу, возглавляемую 
С.В. Борисовым и службу 
главного механика под ру-
ководством В.В. Бабахина. 
Они, в свете подготовки к 
зиме, вплотную занимаются 
ремонтом зданий и сооруже-
ний, особенно крыш, осте-

клением окон, подготовкой 
отопительной системы.

Активно работают и дру-
гие сотрудники моего подраз-
деления. Уже подготовлены к 
эксплуатации бассейн, ма-
неж, другие спортивные со- 
оружения. Организовано пита-
ние студентов и сотрудников 
вуза в столовой 8-го учебного 
корпуса и в семи его буфетах 
по очень приемлемым ценам 
– к примеру, стоимость пол-
ного обеда составляет около 
60 рублей (30 гривен). К со-
жалению, в настоящее время 
комплекс столовой на студ-
городке не эксплуатируется 
по техническим причинам и 
будет готовиться к эксплуата-
ции на следующий год.

- Готовы ли студенче-
ские общежития к поселе-
нию жильцов?

- Все 10 общежитий го-
товы к заселению студентов 
и эксплуатации в осенне-
зимний период. В них уже 
проживают 2000 студентов, 
а также более 300 человек из 
пострадавших районов До-
нецка. Студенты живут по 
2-3 человека в комнате, то 
есть созданы хорошие усло-
вия для учебы и проживания. 

- А что включает Ваш 
план работы на перспективу?

- Это продолжение подго- 
товки университетских зда-
ний и сооружений к осенне-
зимнему периоду эксплуата- 
ции, прежде всего капиталь-
ный текущий ремонт более 
50 крыш; остекление окон 
зданий и общежитий, по-

страдавших в период обстре-
ла 2014 г., общей площадью 
1500 квадратных метров, 
косметический ремонт по-
мещений административ-
ных зданий. Отдельная тема 
– ремонт и замена сантех-
ники практически во всех 
корпусах и общежитиях. В 
наших планах и обновление 
вестибюлей, фойе, коридо-
ров, аудиторий всех учебных 
корпусов в соответствии с со-
временными эстетическими 
нормами, ремонт подсобных 
помещений, благоустройство 
и усовершенствование закре-
пленных территорий учеб-
ных корпусов и студгород-
ка. А самый перспективный 
план – завершение строи-
тельства библиотеки, поиски 
источников финансирования. 
Эта библиотека станет не 
только лицом университета, 
но и достоянием города.

- Хватает ли вам стро-
ительных и прочих необ-
ходимых  материалов, а 
также рабочих рук и раз-
нопрофильных специали-
стов, или приходится, что 
называется, как-то «выхо-
дить из положения»?

- Пока мы справляемся 
исключительно своими си-
лами, не привлекая подряд-
чиков, у нас работоспособ-
ный, грамотный, активный 
коллектив. Материалы при-
обретаем за счет спецфонда, 
резервов. Оказывает нам по-
мощь и Министерство обра-
зования ДНР.

- Чем любите зани-
маться в часы досуга?

- Я по натуре созидатель. 
Люблю заниматься огоро-
дом, строить, производить 
что-то новое. Меня увлекает 
творческий процесс, созда-
ние своего стиля и единой 
гармонии и при этом есть же-
лание и стремление вести за 
собой единомышленников.

- Спасибо за интересное 
общение – и успехов во всех 
начинаниях! 

Беседовала с проректорами  
О. ЗИМОГЛЯДОВА



сентябрь 2015 № 9

4 www.donpol.donntu.org

Если вы не в курсе ситуации с дипло-
мами, которые выдает своим выпуск-
никам ДонНТУ, вносим ясность в этот 
вопрос. Летом в нашем вузе прошла це-
ремония вручения дипломов. Впервые 
в своей истории университет вручал не 
безликие пластиковые дипломы так на-
зываемого «государственного образца» 
со сканкопиями подписей и печатей, как 
это было в последние годы, а собствен-
ные дипломы ДонНТУ, статус и оформ-
ление которых полностью соответству-
ют мировой практике. 

События последнего времени и, в 
частности, отказ властей Украины при-

знавать и поддерживать вузы Донецка 
послужили стимулом поиска альтерна-
тивных решений в области сохранения и 
развития системы высшего образования 
в Донбассе. В связи с этим было приня-
то решение о выдаче дипломов донец-
ких вузов выпускникам, окончившим 
обучение по программам магистратуры, 
специалитета и бакалавриата.

Консультации руководства Дон- 
НТУ с компетентными специалиста-
ми разных стран, представителями 
ведущих мировых вузов убедили в 
правильности принятого решения. В 
частности, было заявлено, что во всем 
мире работодатели признают дип- 
ломы университетов, а не министерств. 
Они доверяют оригинальным подписям 
и мокрым печатям. Как правило, веду-
щие университеты мира вручают вы-
пускникам свои собственные дипломы.

Форма диплома ДонНТУ была разра-
ботана с учётом мирового опыта и при-
знана базовой для разработки форм ди-
пломов других вузов Донецка. Диплом 
ДонНТУ выполнен на русском и англий-

ском языках, что позволит выпускнику 
университета реализовать свой потен-
циал как на отечественных предприяти-
ях, так и за рубежом.

 Бланки дипломов ДонНТУ и при-
ложения к ним отпечатаны в специ-
ализированной типографии и имеют 
разнообразные степени защиты от 
подделок. В приложениях к дипломам 
предусмотрено проставление оценок 
по предметам как по национальной 
шкале, так и по 100-балльной шкале 
и шкале ECTS. При этом объём изу- 
чения каждой дисциплины дан как в ча-
сах, так и в кредитах ECTS. Такая выпи-
ска даст полную объективную информа-
цию о качестве подготовки специалиста.   

Для ряда наших выпускников эти 
дипломы ДонНТУ уже стали путевкой в 
трудовую жизнь и за пределами ДНР. В 
их числе А.Иванов, (ФИММ), Д. Бочка-
рев и Н. Шапарь (ФКНТ), которые также 
получили вторые – российские - дипло-
мы и уже работают в России, Украине 
и других странах. Теперь их карьерный 
рост и благополучие зависят исключи-
тельно от упорства, трудолюбия и жела-
ния достигать поставленных целей.

ДИПЛОМЫ  ДонНТУ НОВОГО ОБРАЗЦА

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ  
ДЛЯ БУДУЩИХ МЕНЕДЖЕРОВ 

Это было незабываемо! 
Выбрав летнюю учебу в меж-
дународной школе в г. Ека-
теринбурге вместо каникул 
и отдыха,  мы, конечно же, 
сомневались в правильности 
своего шага, тем более что он 
был сопряжен с трудностя-
ми сегодняшнего непростого 
времени. Но мы не ошиблись! 
За две недели пребывания в 
России мы познакомились не 
только с теоретическими ос-
новами тайм-менеджмента, 
мерчандайзинга и технологи-
ей продвижения, но, главное, 
увидели изнутри, как работа-
ют крупные международные 
компании. 

В этом нам помогли как 
университетские профессо-
ра, так и специалисты-прак-
тики. Особенно запомнились 
лекции топ-менеджера од-
ного из французских гипер-

маркетов фирмы «Ашан» 
Стефана Жана Микульски. 
Представив приоритетные на- 
правления компании, он по-
святил нас в тайны торгового 
оборота и реализации мар-
кетинговой стратегии. «Со-
трудничество вуза и компа-
нии – очень важный момент, 
так как одна теоретическая 
подготовка без практики 
ничего не значит, – считает 
Стефан. – Мы живем в эпо-
ху глобализации, поэтому 
очень важно заложить у сту-
дентов те ценности, с помо-
щью которых они сформиру-
ют наше общество. Считаю, 
у них есть все возможности 
для этого!». 

Полезные мастер-классы 
проводили также представи-
тели других крупных между-
народных компаний. Они ста- 
ли для нас учителями, кол-

легами и просто друзьями. 
Например, старший аудитор 
KPMG (компания оказывает 
аудиторские, налоговые и кон-
сультационные услуги) Н. Ту- 
рабаева, рассказала, кому и за-
чем нужен аудит. А Вера Хе- 
ли, менеджер по развитию 
торговой марки «Лесной баль-
зам» в компании Unilever,  
провела мастер-класс по про- 
блеме «выращивания» брен-
дов, подчеркнув, что главное 
в этом про-
цессе не сами 
бренды, а лю- 
ди. «У нас они 
очень ценят-
ся. Компания 
стремится   при- 
влекать наибо-
лее талантли-
вых студентов. 
Они – наше 
будущее». 

Окончив свой «летний 
университет», мы, второ-
курсники, сделали первый 
шаг для получения второго 
диплома. В этом нам помог-
ли организаторы этой школы 
– Уральский федеральный 
университет и университеты 
«Лилль 1» и «Лилль 2». Со-
трудничая в рамках бакалавр-
ской программы двойных 
дипломов «Международный 
менеджмент», они открыли 
и для нас новые перспекти-
вы. После третьего курса нас 
ждет снова летняя школа, 
а на четвертом для нас от-
кроет двери Уральский фе-
деральный университет, где 
мы можем и должны закон-
чить обучение менеджменту. 
Приглашаем всех будущих 
менеджеров ДонНТУ после-
довать нашему примеру! 

Вы не пожалеете! 

Лидия Маранчак, Татьяна Бурла и Петр Воробьев, третьекурсники кафедры менед-
жмента и хозяйственного права факультета менеджмента ДонНТУ, недавно завершили 
обучение в международной летней школе «Международный менеджмент». Его проводила 
Высшая школа экономики и менеджмента Уральского федерального университета имени 
первого Президента России Б.Н. Ельцина совместно со Школой бизнес-администриро-
вания Университета науки и технологии Лилль 1 (Франция). Своими впечатлениями об 
этом важном для них событии ребята поделились с читателями газеты. 

Слушатели летней школы
со своими наставниками 

МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ
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С НАУКОЙ НА «ТЫ»
В рамках Международного научного форума  прошла масштабная  выставка научно-технических разработок Дон-

басса. Среди множества актуальных и оригинальных работ особые симпатии гостей выставки завоевал робот Lego 
Mindstorms NXT «Chappie».  Авторы изобретения – Полина Гримало и Александра Дробитько, студентки кафедры си-
стемного анализа и моделирования, группы САУ-13 (ФКНТ) Донецкого национального технического университета. 

Это две совершенно разные девушки, которых объединяет не только любовь к науке, но и дружба с первого курса. 
Саша еще со школы питает страсть к точным наукам, и когда пришло время поступать в  вуз, она без тени сомнения 
выбрала ДонНТУ. Полина же увлекалась английским языком и в будущем видела себя успешным переводчиком. Но все же 
в решающий момент она предпочла обучение в авторитетном техническом вузе на интересной и перспективной специ-
альности. И не пожалела! Возможность реализации научного и творческого потенциала, насыщенная общественная 
жизнь, высокий уровень обучения – это лишь небольшой перечень преимуществ обучения в ДонНТУ. Неординарные лабо-
раторные работы – неотъемлемая часть учебного процесса в нашем университете. Именно таким заданием старшего 
преподавателя кафедры системного анализа и моделирования В.И. Елисеева стало создание управляемого механизма. 
Девушки, как настоящие отличницы, подошли к заданию со всей ответственностью и успешно справились с ним. 

Корреспондент нашей газеты Дарья СТРАШКО проинтервьюировала авторов этого интересного изобретения.

СТУДЕНЧЕСКАЯ НАУКА

- Девчонки, как долго вы 
работали над этим задани-
ем?

- А.: На выполнение за-
дания был дан срок в один 
семестр (с января по май). 
Однако наша команда спра-
вились значительно раньше. 
Мы работали чуть более двух 
месяцев, включая про-
ектирование и програм-
мирование. И в итоге 
наша работа получи-
лась самой лучшей.

- П.:  Спасибо на-
шей кафедре, которая 
предоставила основу 
робота – конструктор 
Lego Mindstorms NXT. 
Несколько лет назад 
она купила несколько 
таких конструкторов, 
которыми студенты мо-
гут пользоваться. Без 
него ничего бы не полу-
чилось!

- Какие функции 
может выполнять ро-
бот?

- П.: В ногах и на 
спине робота находятся NXT-
двигатели, при помощи кото-
рых он может перемещаться 
по любым поверхностям.  
С помощью сенсоров нажа-
тия и звука, расположенных 
на его руках, реагирует на 
внешние раздражители. Так-
же робот может воспроизво-
дить звуковые сигналы. 

- А.: Его голова – это уль-
тразвуковой сенсор, который 
позволяет роботу видеть, из-
мерять расстояние до объек-
тов и реагировать на движе-
ние. Туловище – 32-битовый 
микроконтроллер. Дистан-

ционное управление с по-
мощью ПК осуществляется 
по каналу Bluetooth, также 
роботом можно управлять с 
помощью любого современ-
ного мобильного телефона 
на платформе windows phone 
или android через програм- 
мное обеспечение Java.

-  Возникали какие-ли-
бо сложности при созда-
нии робота?

- А.: Конечно, было 
очень сложно! Сначала мы 
определили его конструк-
цию, центр массы. Далее не-
обходимо было рассчитать  
мощность двигателя. И толь-
ко потом мы начали собирать 
его. Однако с первого раза 
робот не пошел. Мы долго не 
могли понять, в чем причина. 
Как оказалось, недоставало 
всего лишь одной пружинки! 

- П.: Затем он не хотел 
идти вперед, а топтался на 

месте. Сидели ночами и рас-
считывали до доли секунды, 
чтобы робот правильно пере-
ставлял ноги. Справились и с 
этой проблемой.

- А кто стал инициато-
ром вашего участия в вы-
ставке?

- А.: Наш завкафедрой 
А.С. Миненко знал о нашей 
разработке и предложил 
поучаствовать в выставке. 
Огромная благодарность ему 
за эту возможность.

-  Полезным ли для вас 
было участие в ней?

-  П.: Да, нам было очень 
интересно принять участие 
в выставке. Мы пообщались 
с другими разработчиками, 
обменялись опытом, приоб-
рели массу новых знаний и 
только положительные  впе-
чатления. Нас даже пригла-
сили на практику в Институт 
проблем искусственного ин-
теллекта.

-  Какие разработки у вас 
в планах?

-  А.: Очень хотелось бы 
создать новую версию робота. 

 - П.: Идей много. Мож-
но было бы сконструировать 
ему руки, чтобы он брал 
предметы, переносил их в 
другое место. 

- А.: Хорошо, если бы в 
нем был цветовой датчик, 
с помощью которого робот 
распознавал бы цвета. В 
дальнейшем, например, сор- 

 

торая дает широкий выбор 
будущих профессий. Пока мы 
ищем наиболее подходящее 
для нас направление.

- А.: Можно стать про-
граммистом, экономистом и 
освоить еще множество спе-
циальностей. Выбор за нами!

- Спасибо за интересную 
беседу. Желаю и в дальней-
шем удивлять нас ориги-
нальными и интересными 
разработками.

Робот Lego Mindstorms NXT 
«Chappie»

А. Дробитько и П. Гримало 
на выставке научно-технических 
разработок Донбасса

тировал что-нибудь по 
цветам. То есть у новой 
версии робота было бы 
уже какое-то техническое 
применение. А пока мы 
создали только игрушку.

- Что вам необходимо 
для создания такого ро-
бота?

- П.: Нужна новая вер-
сия конструктора Lego. 
К сожалению, она очень 
дорогая и пока нет воз-
можности ее приобрести. 

- Какие у вас планы на 
будущее?

- П.: У нас очень инте-
ресная специальность, ко-
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К 95-летию ДонНТУ

В мае 2016 года Донецкий нацио-
нальный технический университет 
отметит свое 95-летие! Конечно 
же, за это время в его жизни про-
изошло много важных, ярких, неза-
бываемых событий, памятных дат, 
образовалось немало династий Донец-
кой политехники. Совершить экскурс 
в богатую и славную историю вуза, 
вспомнить, как все происходило, с 
чего начиналось, нам поможет дирек-
тор музея ДонНТУ  Л. Д. КОВАЛЕВА. 
С этого номера на страницах «До-
нецкого политехника» начинается 
публикация 10-летних циклов исто-
рических материалов. В нынешнем 
номере вспомним 20-е годы прошлого 
столетия. 

Донецкий национальный техни-
ческий университет – первое высшее 
учебное заведение в  Донбассе. Он был 
основан 30 мая 1921 года. За период 
существования вуза его название меня-
лось несколько раз. Первоначально он 
назывался Донецкий горный техникум 
(1921-1926 гг.), затем Донецкий горный 
институт (1926-1935 гг.), Донецкий ин-
дустриальный институт (1935-1960 гг.), 
Донецкий  политехнический институт 
(1960-1993 гг.),  а позже вуз обрел статус 
университета.

За прошедшие девяносто пять лет 
вуз переживал разные периоды: взлеты, 
разруху, периоды стабильности и слож-
ные моменты выживания. Но всегда 
оставался  нацеленным на созидание, 
выполняя свою миссию подготовки  вы-
сокопрофессиональных специалистов. 
За почти столетие  сменилось несколько 
поколений преподавателей, студентов, 
но всех их объединяло и объединяет  
чувство глубокого уважения к  Донец-
кой политехнике, его истории и людям, 
творившим ее.

Не претендуя на полноту изложения 
истории вуза в газетной публикации, 
еще раз перелистаем страницы истории 
ДонНТУ,  используя материалы музея 
истории университета. 

НАЧАЛО
Становление первого в Донбассе 

вуза проходило в очень сложных усло-
виях. После гражданской  войны 1918-
1920 гг. повсеместно царила разруха, 
не хватало необходимых товаров, про-
дуктов. Особенно пострадал Донбасс. 
Экономика региона находилась в тя-
желейшем состоянии. Добыча угля со-
кратилась почти в 7 раз по сравнению 
с довоенной.  Из-за отсутствия топлива 
практически не работала железная до-
рога и были законсервированы мощно-
сти металлургического производства. 
Понимая важность развития промыш-
ленности региона, сюда с начала 1921 г. 
начали поступать значительные  финан-
совые, материальные, продовольствен-
ные и людские ресурсы.  Возрастала 
потребность в  квалифицированных ка-
драх. Для их подготовки и был  создан 
Донецкий горный техникум. Следует 
отметить, что в 20-е годы техникумы 
являлись высшими учебными заведени-
ями, призванными готовить инженеров 
узкой специализации. Вновь создан-
ному  вузу городские власти выделили 
одно из лучших зданий в центре Юзов-
ки – коммерческое училище (ныне 2-й 
учебный корпус ДонНТУ).  На ремонт и 
приобретение оборудования было выде-
лено  семь миллионов рублей. И  уже к 
началу нового учебного года Донецкий 
горный техникум располагал 18 учеб-
ными классами, лабораториями, библи-
отекой с  книжным фондом в 12 тысяч 
томов.

 Вот как об этом периоде вспоми-
нал один из первых студентов вуза  
И.А. Матвеев, горный инженер 1929 года 
выпуска:

«Первым в Донецком техникуме 
начал свою деятельность рабочий 
факультет. Учащиеся, зачисленные 
на рабфак, в основном были присла-
ны по командировкам партийных и 
профсоюзных организаций. Одним из 
них был и я. Весной 1921 г.  с направ-
лением, подписанным председателем 
профкома  Донецкого металлургиче-
ского завода, впервые переступил по-
рог Донецкого техникума. Мне  было 
25 лет, но за моими плечами были 
уже десятилетний стаж работы 
слесарем на металлургическом за-
воде и фронт гражданской войны. В 
то время у меня уже была семья, двое 
детей. Аналогичное положение было 
и у других студентов. Некоторым из 

них исполнилось к началу обучения по  
35-40 лет. Но бывшие рабочие, кре-
стьяне и вернувшиеся с фронта крас-
ноармейцы страстно тянулись к 
знаниям, их не пугали никакие труд-
ности».

Профессорско-преподавательский 
состав формировался из числа пре-
подавателей Юзовской политехни-
ческой школы. Позже на преподава-
тельскую работу пришли инженеры с 
производства – В.И. Белов, С.С. Герчиков,  
Л.Т. Левин. Приглашались на работу по 
совместительству ведущие профессора 
и преподаватели из вузов Харькова, Ека-
теринослава, Новочеркасска и других 
городов. Так, горное искусство читали 
представители Петроградского горно-
го института профессора Н.Ф. Гурин и 
Ф.П. Миллер, теплотехнику – профессо-
ра  из Харькова и Москвы С.И. Доррер и 
А.М. Первушин.

Из воспоминаний М.Ф. Дубовика, 
одного из организаторов Донецкого гор-
ного техникума:

«Укомплектование штата Дон-
техникума было непростой задачей. 
В начале 1921-1922 гг. приступили к 
работе 17 преподавателей. Взаимо-
понимание между учащимися и педа-
гогами складывалось далеко не сразу. 
У студентов по отношению к препо-
давателям проявлялась некоторая, а 
иногда даже явная, отчужденность, 
как к выходцам из «барского сословия». 
Но в совместном труде на уроках и в 
ходе комплектования лабораторий все 
сближались в едином стремлении на-
лаживания учебного процесса. Одни: 
учиться, учиться и учиться. Другие: 
учить, учить и всячески помогать. 
Так, в преодолении трудовых, бытовых 
и психологических барьеров склады-
вался единый коллектив техникума».

Рабочий день студентов длился 9 ча-
сов: 6 часов – теоретические занятия и 3 
часа – работы по строительству вуза. За 
короткое время студенты построили ко-
чегарку, электростанцию, механические 
мастерские, провели отопление и водо-
провод. К началу 1922 года студентов 
приняло общежитие на 100 мест, начали 
работать столовая, прачечная, баня. Из 
воспоминаний Б.Л. Радевича, препо-
давателя кафедры иностранных  языков 
ДПИ:

«Как жили первые студенты? 
Как они трудились? В общежитии, 
позднее переоборудованном в  гараж, 

ПЕРЕЛИСТАЕМ СТРАНИЦЫ 
ИСТОРИИ ВУЗА…

Учебный корпус Донецкого горного техникума. 
Фото 1922 г.
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проживало почти сто человек. На-
зывалось оно из-за перенаселенности 
«Ясиноватский вокзал», а позднее, 
когда в нем возвели перегородки, как 
на корабле, – «Крейсер». Не было са-
мых простых удобств. Было очень 
тесно. Под потолком, в самом центре 
общежития мерцал желтоватый, 
тусклый огонек лампы. Буквы при та-
ком освещении сливались. Кто-то из 
студентов предложил остроумный 
выход: вечером студенты забирались 
в лабораторию, включали электриче-
скую дугу  и готовились к занятиям. 
В общежитии, при существовавшей 
тесноте, требовался строгий поря-
док, иначе заниматься там было бы 
нельзя. Следили  за порядком сами 
студенты. Петь, играть на музы-
кальных инструментах разрешалось 
только по выходным дням до опреде-
ленного часа».

 Среди первых студентов нашего 
вуза был и будущий глава СССР Ни-
кита Хрущев.  Возглавляя партийную 
ячейку техникума, Хрущев вместе с ру-
ководством  вуза приложил немало уси-
лий  для того,  чтобы  Донецкий горный 
техникум не был переведен из Донецка 
в другой город.  Никита Сергеевич от-
стаивал во всех партийных инстанциях  
идею о необходимости сохранения в 
центре Донбасса  горного вуза и его бу-
дущего расширения. 

 Из воспоминаний  Н.С. Хрущева:
«В 1922 году  я пошел учиться на 

рабфак. Проучился три года. После 
окончания рабфака в 1925 году мне не 
дали возможности продолжить об-
разование. Я хотел учиться, получить 
специальность. Имея склонность к 
инженерным вопросам, мечтал по-
ступить на факультет  машиностро-
ения. Как слесарь я любил свою техни-
ческую профессию, любил  машины, но 
в Юзовке мне сказали: 

- Нет! Надо идти на партийную 
работу, потому что это сейчас глав-
ное.

Так я стал секретарем уездного 
партийного комитета».

Самое непосредственное отношение 
Н.С. Хрущев, уже будучи секретарем 
Донецкого окружкома, имел к реорга-
низации  горного техникума в Донецкий 
горный институт в 1926 г. Направленное 
им в Госплан и ВСНХ СССР письмо сы-
грало определяющую роль в дальней-
шем становлении вуза, на развитие ко-
торого была выделена значительная по 
тем временам сумма в 3 млн руб.

Занимая высшие государственные и 
партийные посты, Н.С. Хрущев никогда 
не забывал о своей alma mater. Он по-
сещал вуз во время своих визитов в До-

нецк, выступал перед студентами и пре-
подавателями в БАЗе первого учебного 
корпуса. Встречался со своими бывши-
ми однокашниками – П.Я. Тарановым, 
В.М. Кравченко, К.С. Борисенко (впо-
следствии профессурой нашего вуза). 
Через всю жизнь Никита Сергеевич 
пронес уважение к своим преподавате-
лям. Пребывая с официальным визитом 
в Донецке, он нашел время, чтобы посе-
тить на дому своих любимых учителей – 
Григория Самойловича Абрамова и Лю-
бовь Максимовну Золотареву, которые 
помогали ему в свое время в изучении 
математики. Позже  Н.С. Хрущев даже 
опубликовал во всесоюзной централь-
ной газете некролог памяти Г.С. Абра-
мова. Тесные отношения сохранились 
у семьи Хрущева с семьей преподавате-
лей физики П.М. и М.Н. Зиминых.

Организатором и первым ректором  
нашего вуза был Исай Маркович Пу-
гач. Вот как о нем  писал журналист  
Г. Осипов в еженедельнике «Неделя» в 
1975 году:

«Инженер Пугач был фанатично 
предан идее создания в Донбассе выс-
шего учебного заведения  и заражал 
неистовой энергией всех окружаю-
щих. Тогдашние руководители Дон-
басса видели в плане Пугача отличную 
и, пожалуй, единственную возмож-
ность для срочной подготовки специ-
алистов, готовых самоотверженно 
наступать на разруху.

Помимо организации учебного про-
цесса, И.М. Пугач  занимался  реше-
нием общегородских проблем: «Пугач, 
поддержанный городскими властями,  
предложил смелый план: силами уча-
щейся рабочей молодежи соорудить в 
Юзовке, страдающей от грязи и эпи-
демий, водопровод и трамвайную ли-
нию. Позднее началась и газификация. 
Помимо пользы от этого дела городу, 
Пугач рассчитывал  заработанные 
студентами деньги обратить на по-
купку литературы, наглядных пособий 
и оборудование общежитий. И вот  
первые студенты  горного технику-

ма, разбившись на бригады, вышли на 
улицы: рыли траншеи для прокладки 
труб, тянули линию первого трамвая, 
ремонтировали вагоны. Эти работы, 
охватившие затем всю обществен-
ность города, велись под руководством 
И.М. Пугача по проектам профессо-
ров А.М. Первушина, А.И .Тулпарова,  
И.Е. Коробчанского и студента С.И. Ев- 
стратова».

Инженер Пугач был очень скром-
ным, удивительно бескорыстным чело-
веком. Бывший председатель профсою-
за горнорабочих Донбасса П.А. Егоров 
рассказывал, как в 1922 году, проверяя 
работу техникума, он поинтересовался 
бытом директора. Приехав к нему на 
квартиру, он был поражен. В небольшой 
комнате, где не было никакой обстанов-
ки, кроме старой тахты, плакала девочка 
– дочь директора. Она была голодна, и 
родителям не на что было купить мо-
лока. Тогда же по ходатайству Егорова 
И.М. Пугачу, а также всем преподавате-
лям и студентам, выдали  красноармей-
ский паек. 

Исай Маркович руководил технику-
мом и институтом в Донецке десять лет, 
но был связан с ними всю жизнь. 

В начале тридцатых годов он был 
назначен заместителем начальника Ме-
тростроя. Он предложил проект стро-
ительства первой линии Московского 
метрополитена, где особое внимание 
уделялось осушению плывунов. 

Интенсивное развитие Донецкого 
горного института во многом зависело 
от целенаправленной работы руковод-
ства  вуза, научно-исследовательской 
деятельности профессорско-препода-
вательского состава. Ученые ДГИ вно-
сили ощутимый вклад в развитие про-
мышленности, института, города.

В течение первого десятилетия свое-
го существования  вуз уверенно преодо-
левал трудности становления, опираясь 
на  самоотверженный труд преподавате-
лей, сотрудников и студентов.

Стиль и орфография авторов  
воспоминаний переданы без изменений.

Студенты и преподаватели Донецкого горного техникума. 
В нижнем ряду Н.С. Хрущев (третий слева),  рядом - И.М. Пугач.  Фото 1923 г.
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ДУХОВНОСТЬ И КУЛЬТУРА

Особое место в формировании 
человека занимает его духовная 
культура. Она выступает важней-
шей системой воспитания и образо-
вания. И очень важно, что и в такие 
непростые времена, например, как 
нынешнее, есть люди, для которых 
приоритетными являются культура 
и нравственные ценности. Они не-
устанно пропагандируют их и вос-
питывают в обществе. В ДонНТУ 
таким является директор Инсти-
тута культуры доцент ЭтФ Сергей 
Георгиевич Джура, а также его по-
мощники и единомышленники, ко-
торые приглашают всех желающих 
(и «старичков» и «новичков») на свои 
мероприятия. Вот что С.Г. Джура 
рассказал о возглавляемом им под-
разделении:

- Основными функциями Ин-
ститута культуры ДонНТУ явля-
ются культурная, образовательная, 
просветительская. Девизом служат 
слова Сократа: «Есть только одно 
благо – Знание, и есть только одно 
зло – невежество». Главная наша за-
дача – передача Знания, о котором 
профессор Санкт-Петербургского 
государственного университета 
М.А. Басин говорит: «Есть некая 
информация, недоведение которой 
до граждан бесплатным образом 
является преступлением большим, 
чем теракт или убийство». Вот по-
этому занятия в Институте куль-
туры ДонНТУ бесплатны, ибо их 
невозможно измерить деньгами. 
Ведь главные знания на этой Земле 
мы получаем именно бесплатно (от 
родителей, учителей, из книг и т.д.). 

Институт не выдает дипломов, но 
дает Знание с большой буквы, а эк-
заменатором выступает сама жизнь.

Институт культуры работает 
по пяти направлениям: новые на-
правления науки; шедевры мировой 
живописи; шедевры мирового кине-
матографа; театральное направле-
ние; музыкальное. Все эти направ-
ления изучаются с точки зрения 
Метазнания – вершины культуры, 
куда входят Агни Йога, Теософия 
и Учение Храма. Некоторые из вас 
придут сразу на седьмой курс, по-
этому рекомендуем заранее озна-
комиться с дистанционными кур-
сами (аудиолекциями и прошлыми 
занятиями на нашем видеоканале, 
а также в электронной библиотеке: 
http://www.roerich.com/zip3/taini_ 
geniev.zip, за которую был полу- 
чен диплом Всемирного клуба петер- 
буржцев, врученный директором Го- 
сударственного Эрмитажа профессо-
ром М.Б. Пиотровским в 2008 году). 

Проект направлен на возрож-
дение деятельности Института 
культуры, который существовал в 
стенах ДонНТУ еще до нынешней 
войны. Путем развития цивилиза-
ции он был сожжен буквально... И 
вот, как Феникс, благодаря усилиям 
руководства вуза, он возрождается. 
Но это можно сделать только сооб-
ща. 

Мы сердечно благодарим всех 
наших слушателей и лекторов, 
руководство ДонНТУ и саму судь-
бу, дающую возможность пора-
ботать на благо высоких идеалов 
просвещения.

ВОЗРОДИМ КУЛЬТУРУ 
ВМЕСТЕ

ПРИГЛАШАЕТ
Институт Культуры

Занятия проходят по субботам
 с 15 часов в БАЗе  

(Большой актовый зал)
3.10.15.  Поэзия и музыка русской души (Сергей Есенин, 

Александр Блок, Георгий Свиридов).
10.10.15.  Поле Русской Славы. 
17.10.15.  Соприкосновение судеб: А. Чехов и И. Левитан.
24.10.15.  Искусство как мера духовной эволюции человека.
31.10.15.  Духовное производство в условиях кризиса современного обще 

ства. Занятие ведет проф. ДонНТУ Н. П. Рагозин.

ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 337-32-66
http://roerich.com

ВХОД СВОБОДНЫЙ

ЗНАКОМЬТЕСЬ – 
«ВЕСТНИК»!

 Институт культуры имеет и свое периоди-
ческое издание – журнал «Вестник». В этом 
году под таким названием состоялся его пер-
вый выпуск, а с 2007 по нынешний он выходил 
под названием «Орифламма». Вот только неко-
торые выдержки из него:

«Есть только одно благо – Знание, и есть 
только одно зло – невежество». 

Сократ
«Если вас спросят, в какой стране вы 

хотели бы жить и о каком будущем госу-
дарственном устройстве вы мечтаете, с 
достоинством вы можете ответить: «Мы 
хотели бы жить в стране Великой Культу-
ры». Страна Великой Культуры будет ва-
шим благородным девизом: вы будете знать, 
что в этой стране будет мир, который бы-
вает там, где почитаемы истинная Красо-
та и Знание. Пусть все военные министры 
не обижаются, но им  придется уступить 
их первые места министрам народного про-
свещения. Ничто не может быть чище и 
возвышеннее, нежели стремиться к буду-
щей стране Великой Культуры». 

«Об искусстве ли думать? – Да, да, имен-
но об Искусстве и Культуре нужно думать 
во все времена жизни, и в самые тяжкие. Во 
всех условиях нужно хранить то, чем жив 
дух человеческий. Для того же, чтобы хра-
нить, нужно знать это сокровище, а для 
знания нужно изучать».

Н. К. Рерих
 «Кто не кормит свою культуру, будет 

кормить чужую армию».
В. Р. Мединский,  

Министр культуры РФ
В журнале публикуются не только матери-

алы на культурные, научные, морально-этиче-
ские, философские и др. темы, но также заме-
чательные стихи. 

Познакомиться с журналом можно на 
сайте Института культуры, в библиотеке  
3 уч. корпуса или в каб. 1.220.
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ПОМНИМ И ЧТИМ 
НАШИХ ЗАЩИТНИКОВ

Представители админи-
страции ДонНТУ и более 300 
студентов приняли участие 
в митинге, посвященном 
празднованию 72-й годовщи-
ны освобождения Донбасса 
от фашистских захватчиков, 
который состоялся в парке 

Ленинского комсомола. Минутой молчания его участники от-
дали дань светлой памяти павших в борьбе против фашизма. 

Для них выступили лучшие творческие коллективы До-
нецкой области, а в завершение митинга в небо выпустили 
голубей – символ мира, который, все мы верим, обязательно 
наступит на донбасской земле! 

Также торжественный митинг прошел и возле памятника 
преподавателям, сотрудникам и студентам Донецкого поли-
технического института (ныне ДонНТУ), погибшим в годы 
Великой Отечественной войны. Его организаторы - Институт 
гражданской защиты Донбасса ДонНТУ и Совет ветеранов 
вуза. Перед участниками митинга выступили декан факуль-
тета пожарной безопасности и оперативно-спасательных сил 
И.Л. Щербов и председатель профкома работников А.И. Па-
насенко. Представители администрации, сотрудники и сту-
денты ДонНТУ возложили к памятнику цветы.

К  72-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ ДОНБАССА

СУДЬБЫ НЕ ПЕРЕПИСЫВАЮТ НАНОВО
В жизни каждого поколения, каждого человека есть события, память о которых не угасает. 

Победа в Великой Отечественной войне - одно из них. Спектакль по повести Б. Васильева 
«Завтра была война» в нашем Студенческом культурном центре, приуроченный к 70-летию 
Победы, прошел с большим успехом. Огромное спасибо молодым артистам студии «Оле Лу-
койе». Дух предвоенного времени передан очень точно. Особо хочу отметить студенческую 
аудиторию. Смотрели все на одном дыхании. Здорово! 

Невольно вспомнился 1991 год,  посещение с дочерьми  в начале зимы кафе «Русский 
чай». Оно находилось на площади Ленина слева от гостиницы «Донбасс».  Мое внимание 
привлекла  достаточно многочисленная компания  жизнерадостных пожилых людей. Оказа-
лось, что это выпускники СШ №1 г. Донецка отмечают 50-летие со дня ее окончания. Преоб-
ладали в ней женщины. К сожалению, я сам не догадался, почему.  А ответ на мой вопрос был 
прост. Мужчин мало, потому что очень многие погибли на фронте… Достойное поколение 
своей страны!

Памятник преподавателям и студентам ДонНТУ, погибшим в годы Великой Отечественной 
войны, тоже напоминание о наших героических предшественниках. 

Познакомлю с отрывком из книги Александра Павловича Ляшко, автора 4-томника вос-
поминаний, выдающегося выпускника металлургического факультета нашего вуза, совет-
ского и украинского политического деятеля, которому в этом году 30 декабря исполнится 
100 лет со дня рождения. На фасаде 1-го учебного корпуса установлена мемориальная до-
ска в его честь.

«2 августа 1941 года группа студентов ДИИ около 100 человек во главе со мной и Вла-
димиром Морозовым (горный факультет) явилась в военкомат с просьбой добровольно 
вступить в действующую армию. Военком, полковник, сказал, что о студентах пока распо-
ряжений нет. И предложил нам побеседовать с двумя капитанами: артиллеристом и танки-
стом. Офицеры в основном заинтересовались механиками металлургического факультета 
и электромеханиками горного. А таких собралось большинство.  В конце беседы появился 
военком и сообщил, что получено разрешение сверху оформить  всех под командование 
этих капитанов.

4 августа в вестибюле главного корпуса были организованы проводы отряда доброволь-
цев. Ректор и секретарь парткома выступили с напутственными речами. Преподаватели и  
сотрудники  тепло попрощались с ребятами, вручили цветы, папиросы, шоколад. На вокза-
ле собрались сотни провожающих студентов и очень мало родителей – только из местных. 
Иногородние не успели бы приехать, так быстро все произошло…»

Жизнь А.П. Ляшко – яркий пример служения своему народу, своему Отечеству. В этом 
можно убедиться, прочитав его воспоминания, в которых он описал свою жизнь. Вот не-
которые его размышления:

«Как велико, непреодолимо желание каждого из нас  увидеть свой народ, своих потом-
ков, счастливо живущими в родном процветающем Отечестве!».

«Глубоко убежден, что наши люди смогут беспристрастно оценить прошлое, жертвенный 
путь своих  предков во имя счастья всех и, использовав их опыт, взяв из него все лучшее  и 
отбросив непригодное, демократическим путем совершать обновление общества, поставив 
экономическую и политическую систему государства на службу человека труда».

«Решаюсь пригласить читателя в долгое путешествие по моей жизни … Каждому - и 
тем, кто пройдет со мной все, и тем, кто оставит меня за первым поворотом или на пере-
крестке дорог, я буду благодарен за попытку понять жизнь, прожитую нашим поколением, 
истоки нашей веры, наши труды, устремления, от которых и сегодня не отказываюсь. Ибо 
это  – наша судьба. А судьбы не переписывают наново».

Электронные копии книг Александра Павловича Ляшко находятся на сайте Ассоциации 
выпускников ДонНТУ.

         С. АВВАКУМОВ, 
секретарь Ассоциации выпускников ДонНТУ

МНЕ СИЛЫ
ДАЕТ РОДИНА

В БАЗе 1 учебного корпуса 
ДонНТУ состоялось заседание 
Института культуры, посвящен-
ное 72-летию освобождения 
Донбасса от фашистских за-
хватчиков. В нем участвовал из-
вестный донецкий бард и поэт 
Владимир Скобцов. Он расска-
зал, что является коренным дон-
чанином и знает историю города 
не из книг, а со слов дедов и пра-
дедов, проживших всю жизнь в 
Донецке. Владимир посвятил 
много стихов и песен войне на 
Донбассе и в будущем планиру-
ет составить сборник. А вдох-
новляет его на такое творчество 
Родина - когда началась нынеш-
няя война, поэт понял, что без 
Родины он никто. 

Зал с восхищением слушал 
его лиричные, заряженные лю-
бовью к родному краю, призы-
вом к защите Родины песни и 
всякий раз взрывался аплодис-
ментами на последнем аккорде. 
Многие тихо подпевали барду и 
просили спеть некоторые песни 
на бис.

А. РУСАНОВА.
Фото автора. 

В. Скобцов
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ДонНТУ – МОЙ ВУЗПЕРВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
ПЕРВОКУРСНИКОВ

      Александра 
      Зайцева, 
      ФКНТ, 
      гр. КН-15а.  

1.  Я училась в  
ДООШ №94. По  

окончании школы  
поняла, что хочу по-

лучить техническое образование. А так 
как ДонНТУ – крупнейший техниче-
ский вуз Донбасса, я решила выбрать 
именно его.

2. Первые впечатления о занятиях 
и преподавателях положительные. Все 
одногруппники общительные, друже-
любные и веселые.

3. Самые интересные ситуации во 
время учебы – это, конечно же, поиск 
нужной аудитории в 3 корпусе. Можно 
легко опоздать на пару на 30 минут, если 
ты пошел не по той лестнице.

4. В отличие от школы, обучение в 
университете построено главным образом 
на самостоятельности и самоконтроле. 

5. Адаптироваться к новому рит-
му жизни было совсем не сложно. По-
моему, студенческая жизнь очень инте-
ресная и насыщенная.

6. В ДонНТУ очень большое разно-
образие спортивных секций, кружков, 
клубов, но я пока еще не определилась, 
что мне по душе.

Илья Азин,  
ЭТФ, 
гр. ЭЛМ-15а

1. ДонНТУ –  
самый авторитет- 
ный технический  

вуз Донбасса. А по  
призванию я технарь 

и в школе нравились точные науки, по-
этому поступил именно сюда. 

2. У меня очень сильные и дружные  
одногруппники, мы быстро нашли об-
щий язык. Наш староста  Кирилл Пудак 
организовывает нас и помогает во всем. 

Из преподавателей хотелось бы отме-
тить И.К. Локтионова, он хоть и требо-
вательный, но справедливый и очень хо-
рошо относится к своим студентам.

3. Из интересных ситуаций: 1 сентя-
бря, первая пара – и сразу же контроль-
ная работа по высшей математике! И как 
вы думаете, у кого? У … Локтионова! 
Наверное, поэтому он и стал моим люби-
мым преподавателем)

4. В университете ты полностью са-
мостоятельный. Это, с одной стороны, 
конечно, хорошо. А с другой – и вся от-
ветственность за свои действия  ложит-
ся полностью на тебя.

5. Адаптироваться довольно легко, 
так как я поступал в ДонНТУ после тех-
никума. Только пары дольше, их слож-
нее высидеть.

6. Пока свободного времени практи-
чески нет. А как только появится – про-
должу занятия тайским боксом.

Татьяна 
Осипова, 
ФМ, гр. ВЭД-15

1. Поступала по 
зову души. Было 

несколько вариан- 
тов, куда поступить, 

но выбрала именно Дон-
НТУ. И пока ожидания оправдывают 
себя!

2. Обучение в вузе, конечно, слож-
нее, чем в школе. Но и интереснее. 
Очень повезло с одногруппниками – мы 
как одно целое, все общаются, помога-
ют друг другу. Среди преподавателей 
пока не могу кого-либо выделить. Сес-
сия покажет)

3. Пока самый интересный и загадоч-
ный для меня – третий корпус, который 
не дает нам расслабиться. С виду там 
два этажа, а на самом деле оказываются 
шесть. Поэтому мы долго блуждаем в по-
исках аудитории. 

4. Высокий уровень обучения.

5. Не сложно. Из минусов – только 
ранний подъем, так как много времени 
уходит на дорогу.

6. После пар остается не много сво-
бодного времени. Но я люблю танце-
вать и присматриваюсь к танцевальным 
коллективам ДонНТУ. Также планирую 
участвовать в Дебюте первокурсника.

Анастасия 
Усенко, ФМ,  
гр. УПЭТ-15       

1. Многие мои 
знакомые учились

 и учатся в ДонНТУ,
 и все они хорошо от- 

зывались об университе-
те, поэтому выбор для меня был очевиден. 

2. Почти месяц учебы, на удивление, 
пролетел очень быстро. Впечатления са-
мые лучшие. Единственная трудность 
– в первые дни мы с одногруппниками 
долго искали аудитории. Но мне кажет-
ся, что это  «вечная» проблема всех пер-
вокурсников.  Группа у нас замечатель-
ная, все дружные и весёлые.

3. Каких-то конкретных ситуаций не 
возникло, но каждый день в университе-
те проходит очень интересно.

4. В вузе к нам относятся как к взрос-
лым самостоятельным людям.  Это глав-
ное отличие от школы. Ну и лично мне 
немного непривычно, что лекции и прак-
тические занятия ведут разные преподава-
тели, но, думаю, что не понадобится мно-
го времени, чтобы привыкнуть к этому.

5. Тяжелее всего было адаптироваться 
к дороге, так как до школы я шла всего 
5-7 минут. Но это мелочи. За это время я 
уже ко всему привыкла.

6. В ближайших планах подготовка к 
Дебюту первокурсника.

Эдуард 
Рядинский, 
ФКНТ, 
гр. КИ-15Б 

1. Только в Дон- 
НТУ есть специаль- 

ность, на которую я 
                           хотел поступить. 
2. Всё отлично! У меня весёлая груп-

па и хорошие преподаватели, которые 
прекрасно знают свой предмет и с удо-
вольствием передают нам свои знания.

3. Самое интересное еще впереди!
4. В университете больше свободы и 

меньше рамок, которых надо придержи-
ваться.

5. Легко. Но есть одна проблема – 
хорошая столовая только в 8 корпусе, а 
занятия там не каждый день. Вот и при-
ходится иногда голодать.

6. Надеюсь участвовать в Дебюте и 
КВН).

Начался учебный год, и вчерашние абитуриенты заполнили учебные аудито-
рии. Наш корреспондент Дарья СТРАШКО расспросила первокурсников о том, 
что их привело в ДонНТУ, какие надежды они связывают с университетом и 
каковы их впечатления от первого месяца  учебы. 

   
1. Почему вы выбрали ДонНТУ? 
2. Какие впечатления от занятий, однокурсников, преподавателей (может, 

уже появились любимчики)?
3. Возникали при поступлении в ДонНТУ или за время учебы какие-то ин-

тересные ситуации, которыми хотелось бы поделиться?
4. В чем для вас главные отличия обучения в школе и университете?
5. Насколько сложно адаптироваться к новому ритму жизни?
6. Как планируете проводить свободное время? Уже присмотрели себе ка-

кие-нибудь кружки, спортивные секции, клубы в ДонНТУ?



сентябрь 2015№ 9

www.donpol.donntu.org 11

«МАКЕДОН-ДОННТУ» - 
ЛИДЕР МЕЖДУНАРОДНОГО ЧЕМПИОНАТА 

ТАЛАНТЫ ДонНТУ
КОНЦЕРТ ДЛЯ НАШИХ 
ПЕРВОКУРСНИКОВ

В актовом зале 9 учебного корпуса состоялся концерт для студентов-перво-
курсников. Своими талантами блистали лучшие танцевальные коллективы вуза 
«Пролисок», «Скрим», «Мон Этуаль» и сборные различных факультетов; вокали-
сты А. Серобян, Е. Алымова, А. Маринов, Н. Тростянецкая; воздушная гимнастка 
А. Милая; КВНовские команды.  Со вступительным словом выступил проректор 
ДонНТУ директор ИГЗД П.В. Стефаненко, который пожелал первокурсникам 
успешной учебы и интересной студенческой жизни. 

В продолжение вечера ведущий  
А. Серобян знакомил «новобранцев» со 
структурными подразделениями уни- 
верситета, спортивными секциями, де- 
ятельностью Студенческого центра  
культуры,  профкома студентов и Сове-
та студенческого самоуправления. 

Желаем нашим первокурсникам, 
чтобы их студенческая жизнь была та-
кой же яркой и незабываемой, как этот 
концерт!

В спортивном манеже ДонНТУ состоялся первый откры-
тый чемпионат по боевому самбо и смешанным единоборствам 
ММА. Это первое в истории республики спортивное меропри-
ятие такого высокого уровня. Кроме команд из ДНР и ЛНР в 
нем приняли участие спортсмены из России, Сербии и Узбеки-
стана. Организаторами чемпионата выступили Министер-

ство спорта, Спор-
тивный клуб армии 
Министерства обо-
роны ДНР, кафедра 
физического воспи- 
тания и спорта Дон- 
НТУ, администра-
ция спортивного ма- 
нежа, а также спор-
тивный клуб едино- 
борств «МАКЕДОН-
ДонНТУ».

В состязаниях по боевому самбо приняли участие 80 чело-
век в двух возрастных группах – юниоры (16-18 лет) и взрос-
лые; в смешанных единоборствах - 33 человека из числа взрос-
лых спортсменов. 

Соревнования проводились в различных весовых катего-
риях: в боевом самбо – от легчайшего (52-57 кг) до второго 
среднего (82-90 кг), в смешанных боевых единоборствах – от 
легчайшего (57-61 кг) до тяжелого (92-120 кг). Победители 
определялись по каждой из весовых категорий. Два первых 
командных места в смешанном боевом единоборстве ММА 
и  боевом самбо заняла сборная команда «МАКЕДОН-Дон- 
НТУ», ставшая в результате лидером чемпионата. Спортсмены 
показали отличный результат и огромное стремление к победе.

Влада 
Беланова, 
ФМФ, 
гр. ТПЕ-15а 

1. Я поступила 
в университет, что- 

бы пойти по стопам  
семейной династии, но 

при этом хочу стать рангом выше роди-
телей.

2. Мне очень нравятся преподаватели 
по математике. Они впечатлили меня с са-
мого первого дня учебы. 

3. В первый день обучения на занятия 
в нашу группу пришли два студента из 
других групп. Они потерялись и не могли 
найти своих одногруппников!

4. Главное отличие – пары намного 
длиннее, чем уроки))

5. Я легко адаптировалась к вузу после 
школы. У нас хороший коллектив. 

6. Люблю петь и планирую занимать-
ся вокалом.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ДОННТУ – 
АКТИВНЫЕ УЧАСТНИКИ 
ФОРУМА

15 лидеров студенческого профкома 
ДонНТУ и три сотрудника вуза стали 
участниками традиционного Форума 
лидеров студенческих профсоюзных 
организаций-2015 (г. Таганрог). Поддер-
жать их приехал и.о. ректора ДонНТУ 
А.Я. Аноприенко, который возвращался 
в Донецк из командировки в МГУ. Также 
в нем приняли участие представители 
11 вузов Донецка, Горловки и Макеевки. 
Организаторами выступили Донецкая 
ассоциация студенческих организаций, 
Профсоюзы работников образования 
и науки ДНР и Ростова, а также Совет 
ректоров вузов Донетчины. Участни-
ков Форума ожидала насыщенная про-
грамма, в которую входили тренинги по 

психологии и медиаработе, семинары, 
круглые столы и другие мероприятия. 
Ребята получили массу новой полезной 
информации, которая, безусловно, при-
годится им для еще более продуктивной 
работы. 

Команда ДонНТУ активно проявила 
себя и в творческой части мероприятия. 
В конкурсе видеороликов, раскрываю-
щих суть работы студенческого профко-
ма, она заняла 1 место. Нестандартный 
подход студентов ДонНТУ был отмечен 
на ежедневных утренних зарядках, где 
их изюминкой стал необычный внеш-
ний вид (см. фото). Для всех участников 
Форума ДонНТУ организовал инте-
ресный веревочный квест на командо- 
образование, который выявил наиболее 
сплоченную группу. Студенты нашего 
вуза Е. Кононов (КИТА) и С. Самохин 
(ИГЗД), представители юмористическо-
го проекта «Осторожно, белки!», были 
одними из организаторов и активными 
участниками всех развлекательных про-
грамм. Хорошее настроение и заряд по-
зитива  всем участникам были обеспе-
чены!  Стоит отметить, что соавтором 
гимна Форума стал Н. Волянский, тоже 
студент ДонНТУ. 

ДонНТУ СПОРТИВНЫЙ
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СТА
Тот беспре-

дел артиллерий-
ских обстрелов, 
который испы-
тали на себе  мы, 
дончане, показал 
всю суетность 
многих мнимых 
ценностей из те- 
перь уже дово- 
енного прошло- 
го и дал осозна-
ние всей важно-
сти доброты, че-

ловеколюбия, взаимовыручки, надёжности 
и внимания к ближнему.

Летние артиллерийские обстрелы стали 
не только ежедневной бедой для жителей 
Донбасса. Уничтожались сельскохозяй-
ственные угодья, выгорали лесные мас-
сивы, гибли звери и птицы. И под звуки 
канонады они искали спасения в относи-
тельно спокойных местах. Не случайно в 
парках и скверах центральных и восточных 
районов Донецка сейчас можно встретить 
настоящих лесных «жителей». Не стал ис-
ключением и наш университет. Летом на 
служебной строительной конструкции зда-
ния первого корпуса ДонНТУ нашло при-

ют семейство соколов (две молодые птицы 
и их родители). Это семейство сразу же 
стало объектом интереса и внимания на- 
ших сотрудников. Птиц начали подкармли-
вать, соорудили поилку из старой пласти-
ковой бутылки. Но особенно внимательно 
нужно было реагировать на птичий крик 
– старшие птицы начали учить младших 
летать, и поначалу такие полёты заканчива-
лись «жесткой посадкой» на асфальт двора 
университета. Здесь на выручку приходил 
человек, доставляя птичий молодняк к их 
новому месту «жительства». Удивительно, 
но это факт, что дикие лесные птицы не 
выказывали страха перед людьми, воспри-
нимали нас естественно, позволяли подхо-
дить близко, фотографировать, всем своим 
видом давая понять, что таким людям, ко-
торые находятся рядом, можно доверять.

И какова же была наша радость, когда 
однажды мы увидели прекрасный, уверен-
ный полёт молодых окрепших соколов, по-
кинувших свой временный приют и вернув-
шихся в вольную жизнь. Подумалось, что 
не только молодых инженеров и учёных мы 
«ставим на крыло». В этот раз мы помогли 
выжить этим горделивым птицам и обрести 
большое небо.

К. МАРЕНИЧ,
проректор по научной работе  

ЭХО ВОЙНЫ

НЕ ОСТАВИЛИ 
В БЕДЕ

Уже второй год в нашем реги-
оне идет война. Ее последствия, 
конечно же, вызывают тяжелые 
переживания, но вместе с тем 
сближают всех гораздо сильнее, 
чем в мирное время. Вот и в нашем 
вузе есть неравнодушные люди, 
умеющие помогать и сострадать 
попавшим в беду. В конце зимы 
при минометном обстреле я полу-
чила осколочное ранение. Коллек-
тивы кафедры АСУ, АХЧ, ФКИТА 
помогали и продолжают помогать 
мне кто чем может – материально, 
продуктами, добрым словом, за 
что всем огромное спасибо. Также 
выражаю благодарность профко-
му работников нашего универси-
тета за оказанные помощь и вни-
мание. 

Хочу пожелать всем мирного 
неба и крепкого здоровья.

Н. БОЯРКИНА,
сотрудник АХЧ

Государственное высшее учебное заведение «Донецкий 
национальный технический университет» объявляет конкурс 
на замещение должностей научно-педагогических работни-
ков:

- заведующего кафедрой: цветной металлургии и кон-
струкционных материалов, обработки металлов давлением, 
компьютерных систем мониторинга, физической и органиче-
ской химии, химической технологии топлива, природоохран-
ной деятельности, общей химии.

- профессора кафедры: технической теплофизики, об-
работки металлов давлением, компьютерных систем монито-
ринга, обогащение полезных ископаемых, машин и аппаратов 
химических производств, прикладной экологии и охраны 
окружающей среды, автоматики и телекоммуникаций.

- доцента кафедры: руднотермических процессов малоот-
ходных технологий, экономики предприятий - 2, экономической 
кибернетики, украинского и русского языка, экономической те-
ории и гос.управления, компьютерной инженерии, геологии и 
разведки месторождений полезных ископаемых, общей химии, 
химической технологии топлива, прикладной экологии и охра-
ны окружающей среды, электропривода и автоматизации про-
мышленных установок, радиотехники и защиты информации 

безопасности жизнедеятельности, горной электротехники и 
автоматики - 2, автоматики и телекоммуникаций - 2.

- старшего преподавателя кафедры: физвоспитания и 
спорта, английского языка, экономики и маркетинга, компью-
терной инженерии, вычислительной математики и програм-
мирования, систем программного управления и мехатроники, 
управления качеством, электропривода и автоматизаций про-
мышленных установок - 2, радиотехники и защиты информа-
ций безопасности жизнедеятельности, управления и органи-
зации деятельности в сфере гражданской защиты - 2.

- ассистента кафедры: промышленной теплоэнергети-
ки, английского языка, экономики предприятий, прикладной 
математики и информатики-2, автоматизированных систем 
управления, химической технологии топлива, природоохран-
ной деятельности.    

Заявления принимаются в отделе кадров с  25 сентября 
по 9 октября 2015 г.

Необходимо также предоставить документы об обра-
зовании, список научных публикаций.

Адрес: 83001, г. Донецк, ул. Артема 58,  
ДонНТУ, ком. 111, отдел кадров.

КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ 
НАУЧНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ

ВАКАНСИИ


